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5_8A_A0_E5_9D_A1_E9_c108_230191.htm 郭令明认为，做公

司最重要的是要有应变计划，这样，即使犯错误，损失也不

会太大。对待错误，惟一可行的措施是承认错误。 最新出版

的《福布斯》杂志第一次公布了东南亚富豪名单，地产业和

酒店业大亨、丰隆集团主席郭令明以28亿美元的个人资产成

为新加坡首富，并在排行榜上名列第三。 转贴于 学生大求职

站 http://job.studa.com 今年62岁的郭令明，祖籍福建同安，是

新加坡丰隆集团创始人郭芳枫的长子，10年前接管集团。郭

芳枫1911年出生于一个普通的庄户人家，14岁那年抱着一卷

草席到新加坡谋生，白天在五金店当学徒，晚上去夜校补习

功课。后来与三个弟兄一起开办了名为“丰隆”的小店，半

个世纪后，丰隆成为亚洲最大的华商财团之一。 丰隆的成功

取决于郭芳枫的远见，第二次世界大战刚一结束，他就马上

预感到：物资必然会出现短缺，于是他投入资金，以极低的

价格大量收购军需剩余物资。这些物资很快就成了紧俏商品

，给丰隆带来了巨额盈利。郭芳枫更预见到战后各国经济的

重建，地皮、建筑材料必将成为热门货。从1947年开始，他

廉价买进大片土地，到70年代，这些地产已身价百倍。这时

，他又专门成立了丰隆实业有限公司，经营房地产业。 随着

丰隆实业的发展，郭芳枫又果断地筹资创办丰隆金融有限公

司，作为集团的支柱。目前，丰隆金融有限公司已发展为设

有14家分行的国际性金融机构，业务发展到马来西亚、英国

以及香港等国家和地区，所属企业60多家，所经营的业务有



商贸、制造、酒店、房地产、造船、保险代理等等。郭芳枫

对他的商业生涯做了这样的总结：“做生意要有远大眼光，

要配合时代需要。顺应形势的要求，把握时代的趋势和脉搏

，从而因势利导，采取适当的经营对策。” 1995年，郭芳枫

去世，时年54岁的郭令明成为郭氏家族的第二代掌门人。目

前丰隆集团旗下共有11家上市公司，除了房地产外，丰隆集

团还积极发展酒店业，旗下共有110家国际酒店，遍布亚洲、

大洋洲、欧洲和美国，总客房数目达3万间。丰隆集团也成为

新加坡的标杆企业。 2004年7月，在新加坡创业行动组织

（ACE）举行的“蓝天会议”上，郭令明与青年创业者们坦

诚交流，向他们介绍了自己怎样将父辈的事业发扬光大，以

及他的战略、管理方式及家庭生活等。 问：您的公司是跨国

巨头，但一些人说您是从父亲那里继承的产业，有些评论说

您并不是自己打天下，您怎样看待这样的说法？ 郭令明：问

题不在于你是否自己打天下，而在于你是否具备企业家的素

质。不是每个企业家都是白手起家的，所有企业家也不必从

赤手空拳做起。 更重要的是，你是否有能力领导你所继承的

产业。因此，在谈论企业家时，我们不应限定自己必须白手

起家。 问：当你们还是个中小公司时，是怎么奋斗的？ 郭令

明：当我们创建金融公司时，必须与大银行竞争。我们努力

寻找一种方法，来检验他们的最强点和最弱点。竞争永远存

在，解决之道是找到真正能实施的办法。小企业更敏捷，决

策更迅速。我们也利用所有途径去寻找顾客，而不是坐等顾

客上门。我变成了一个推销员，我并不为此感到羞耻。现在

我也是。 中小企业有他们的困难。我们现在非常谨慎，对成

本精打细算。想当年，我父亲只付给我150美元（一月）！他



说，不要想钱，要想工作！我们没有分红，我清楚地记得，

我向父亲抱怨，说他是个守财奴，因为我的钱不够花。而他

告诉我：按他说的去做，不要抱怨。我经历了这段艰难的岁

月，而正是它使我有了今天。 问：您所学到的最有价值的经

验是什么？ 郭令明：我学会了怎样应对风险。你要应对可计

算的风险，也就是要衡量冒着风险能得到多少利润，如果你

不会，就不知道每单生意都有内在的风险。我初入商界时，

每当看到父亲应对风险都会颤抖。现在，随着经验的积累，

我能够应付大的可计算的风险。 问：丰隆是一个标杆企业，

即使在亚洲金融危机时也能盈利，您成功的关键是什么？ 转

贴于 学生大求职站 http://job.studa.com 郭令明：首先，要有

想象力，但是这种想象力必须是现实的和可操作的。然后，

你必须抢占先机，迅速行动。你必须要有成本意识，然后出

售、出售、不断出售！出售是商业的血脉。 此外，无论做什

么，都要有一个好的管理团队来执行，这一点非常重要。执

行看上去很容易，但它经常是最困难的。好的管理团队要做

到行动迅速、发现商机，并确保完成。 问：丰隆是新加坡少

有的与政府无关联的超级商业巨头，您认为这种形态是正面

的还是负面的？ 郭令明：这是硬币的两面。与私人企业相比

，政府相关企业在程序和公司结构上有更多便利。而私人企

业更果断、决策更迅速，但是我们没有财政后援，因此必须

谨慎行事，以防扩张过度。 问：您是一位非常成功的企业家

，但您曾经失败过或犯过错误吗？ 郭令明：记得在上世纪70

年代初，我们考虑将核心业务多元化，当时，有一位高级经

理人为我们工作，他说他能做一项业务，年利润率达100%。

我当时太年轻了，相信他能做到。我对这项业务不太了解，



也不想去调查，我只是相信他。 结果我们遇到许多困难，既

没有原材料，也没有员工和订单，这三个最基本的要素我们

一项都没有。公司亏损，资本血本无归。我当时非常固执，

不相信该项目会失败，于是追加了更多资金，结果仍不见起

色。最后，我们只能打碎牙往肚里咽，关门了事。这是我们

的一个失败案例，错误在于信任高级经理人，涉足不熟悉的

行业，而且没有充分意识到内在的风险。 我们经营房地产

业40多年了，但是有时也犯错误，因为有些变化我们没有预

见到。其中有经济的变化，也有环境造成的变化，这些都不

是我们能掌控的。但是最重要的，必须要有应变计划，这样

即使犯错误，损失也不会太大。对待错误，惟一可行的措施

是承认错误。 问：您怎样描述自己的领导风格？是激发员工

型的，独裁型的还是寻求共识型的？ 郭令明：我不相信有寻

求共识型的，因为你不能让每个人都与你意见一致。人生来

不同，看问题也不同。我喜欢让下属和同事发表他们的观点

和意见，并考虑他们在某个领域的权威见解，然后做出决定

。一旦做出决定，就必须执行。 问：您怎样平衡紧张的工作

与家庭生活？ 郭令明：很幸运，我的夫人和两个孩子都非常

理解我。他们知道，我无论做什么都要争第一，因此都非常

支持我。虽然我没有太多时间与他们在一起，但我会尽力。 

问：您认为成功商人的一个最重要的特性是什么？ 郭令明：

必须对他想做的事情有热情。如果你没有热情，就不会长期

投入，也不会有创造性。一旦有了热情，就会超越自己的能

力，去想怎样提升你的工作、创造更多的利润、领先竞争对

手。你必须对商业有热爱和浓厚的兴趣。转贴于 学生大求职
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